



Club Alpin Suisse

Section « JURA »

www.cas-jura.ch

99^{ème} année

Numéro 2-2016

E-mail : bulletin-casjura@bluewin.ch

RÉDACTION : Maryse VARRIN – 2950 Courgenay -

☎ 032/471.22.29 – 077/470.92.89

PRESIDENT

Nicolas MOSER – Gare 313

2944 Bonfol ☎ 032/474.43.34/079/756.39.27

E-mail : nicolasmoser@bluewin.ch

SECRETAIRE et VICE-PRESIDENTE

Agnès BRAHIER – Pré Monsieur 6

2900 Porrentruy ☎ 032/466.88.08-077/407.28.36

E-mail : agnes.brahier@ouvaton.ch

ADMISSIONS, DEMISSIONS, CHANGEMENT ADRESSE :

Catherine PRUDAT – Champs du Chêne 13

2950 Courtemaury - ☎ 032/471.24.83 – E-mail : cas-membres@bluewin.ch

COMMUNICATIONS

BIBLIOTHEQUE ET ARCHIVES DE LA SECTION

Pierre-Alain Flückiger est et reste l'archiviste de notre section. La mention « poste vacant », dans le mini-bulletin est une erreur de la rédaction.

ADMISSIONS

Le comité souhaite la bienvenue aux nouveaux membres :

MICHEL Coline, Courgenay – SCHMIDLIN Jérôme, Boncourt.



Communication et modification du programme

Assemblée de printemps 2 avril 2016

L'assemblée de printemps aura bel et bien lieu le samedi 2 avril à 17 heures au chalet des Orçons

Ordre du jour :

- Accueil
- PV de l'assemblée de printemps 2015
- Semaines clubistiques et autres courses
- Informations sur le 100^{ème} anniversaire du CAS Jura
- Divers

L'assemblée sera suivie d'une fondue CHF 15.- avec le café. Desserts bienvenus
Inscription et proposition de dessert jusqu'au 30 mars 2016 chez Nicolas
nicolasmoser@bluewin.ch 032 474 43 34

LES PROCHAINES COURSES

Par respect pour le travail des chefs de course, veuillez respecter les délais d'inscription. Merci.

SR	DIEMTIGTAL 13 MARS STEISCHLAGHORE 2321m
Chef de course	Bernard KUMMER
Rendez-vous	06H55 Maison du tourisme à Saint-Ursanne. Départ 07h00
Itinéraire	Déplacement en voiture: St-Ursanne - Thoune – Wimmis - Oey - Diemtigen- Horboden/Parking Déplacement à ski: Montée: Horboden (815m) - Ahorni - pt. 1752 - pt. 2295 - sommets Steischlaghore (2321m) Descente: par le même itinéraire

	Retour prévu à St-Ursanne: 18h00
Durée-difficulté	+/- 1506 m +/- 5 heures -/ 2 heures Course peu difficile nécessitant néanmoins une préparation suffisante.
Repas	Tiré du sac
Equipement	Léger de rando ski: couteaux et DVA
Inscriptions	Délai: jeudi 10 mars 2016 et dernières infos aux participants. 079 774 75 65 - epstu.bernard@bluewin.ch

R	GÎTE D'ALLIÈRES (La Berra)	19-20 MARS
Chef de course	Alain BIETRY	
Rendez-vous	Mairie de Courgenay 08h00 – Déplacement en voiture jusqu'à Plasselb.	
Samedi	Sentier de crête. Plasselb 875m +385 Schruexflue 1264m km 2 +369 Le Coussimbert 1633m km 6.5 -49 Supillette 1584m km 7.5 +136 La Berra 1720m km 8.5 -235 Gîte d'Allières 1485m fin d'étape 10 km Dénivelé +890m / -284m	
Dimanche	Sentier de crête. Gîte d'Allières 1485m +202 -137 +22 Parc des Fayes 1572m km 3.5 -80 +30 -64 +159 La Patta 1617m km 6.25 -130 +141 Fuchses Schwyberg 1628m km 8 -108 +120 Gross Schwyberg 1640m km 10.5 -767 Plasselb 875m fin d'étape 15.5 km. Dénivelé +674m / -1286m	
Durée-difficulté	Course de raquettes peu difficile avec des bonnes conditions de neige. Très belle course sur les crêtes de La Gruyère et la région du Lac Noir. Samedi : dénivelé positif constante descente en fin d'étape, durée 4h. T3 Dimanche : dénivelé positif et négatif avec succession de plusieurs monticules et sommets, durée 6h. T3	
Logement-Repas	Gîte d'Allières tél.026 9271410 Hébergement 45.-/personne avec petit déjeuner, dortoir avec duvet nordique. Repas du soir et boisson prix à la carte.	

	Samedi et dimanche midi, tiré du sac
Equipement	Matériel pour course de raquettes, bâtons, guêtres, habits et boisson chaude
Inscriptions	Délai d'inscription jusqu'au 15 mars. Pré réservation pour 6 – 8 personnes 076 462.59.60 - alain.bietry@gmail.com

P	LES ENFERS-LE PARADIS	9 AVRIL
Chef de Course	Arsène PLOMB	
Rendez-Vous	04H30 Courgenay / Banque Raiffeisen / départ en bus	
Itinéraire	05H30 Les Enfers - Soubey « R », Froidevaux, Le Chaufour « R », Burnevillers, Glère « R », Verneis-le-Fol, Le Fol « R », La Combe 12H00 Vacherie-Dessus : repas de midi Chevenez, cabane du Grand-Bois « R », Nalé « R », La Tenie 16H30 Le Paradis	
Durée-Difficulté	34,5 km / 1'030 mètres d'élévation / 1'350 mètres de descente Le bus nous accompagne avec notre matériel et prend en charge les personnes qui désirent marcher moins.	
Repas	Ravitaillement / fondue à midi et transport en bus compris dans l'inscription	
Equipement	De randonnée / change dans le bus	
Inscriptions	Arsène PLOMB / 079 330 18 78 / arspb@bluewin.ch Jusqu'au 5 avril 2016 / Frais : CHF 30.-	

SR	GEHRIHORN	10 AVRIL
Chef de Course	Bernard KUMMER	
Rendez-Vous	06H55 Maison du tourisme à Saint-Ursanne. Départ 07h00.	
Itinéraire	Déplacement en voiture: St-Ursanne - Thoune – Reichenbach – Kien / Parking Déplacement à ski:	

	Montée: Kien (724m) – Aris – Brand – Hubel-weidli – pt. 1341 – Furrigi – Gehrihornhütte – pt. 1858 – sommet Gehrihorn (2129m) Descente: par le même itinéraire.
Durée-Difficulté	+/- 1405 m +/- 4,5 à 5 heures +/- 1,5 à 2 heures Course peu difficile nécessitant néanmoins une préparation suffisante.
Repas	Léger de rando ski: couteaux et DVA
Equipement	Tiré du sac
Inscriptions	Délai: jeudi 7 avril 2016 et dernières infos aux participants.

SR	SIMPLON, SPITZHORLI ET BREITHORN 16-17 AVRIL
Chef de course	Xavier BEDAT
Rendez-vous	Samedi 16 avril à 6h45, parc de la patinoire, Porrentruy
Samedi	Déplacement jusqu'à l'Hospice du Simplon (par le tunnel du Lötschberg). Repas de midi tiré du sac. Montée au Spitzhorli Retour à l'Hospice, prise des dortoirs, repas du soir
Dimanche	Petit déjeuner à l'Hospice Montée au Breithorn (Simplon). Pic-nic au col - Retour à l'Hospice Voyage de retour (prévu vers 20h30)
Logement-Repas	Logement en dortoir à l'Hospice du Simplon en ½ pension (CHF 45.00 / pers) Repas de samedi midi et dimanche midi à emporter (possibilité de commander des sandwiches à l'Hospice pour le dimanche). Thé de marche à disposition pour le dimanche.
Durée-Difficulté	<u>Spitzhorli</u> (2737 m) : 750 m D+ / 5 km (durée estimée 4h). Cotation PD-. Sans difficultés particulières. <u>Breithorn/Simplon</u> (3438 m): 1440 m D+ / 13 km (durée estimée 7-8 h). Cotation PD. Un passage technique au pied du Hübschhorn à franchir à l'aller et au retour, bonne condition physique.

Equipement	Equipement de SR complet, couteaux indispensables, pelle, sonde, DVA, couverture de survie, boisson chaude, équipement contre le froid.
Inscriptions	Dès que possible mais au plus tard lundi 4 avril auprès de Xavier Bédât au 079.354.59.82 (le nombre de places à l’Hospice est limité à ces dates-là).

P	RALLYE DU JURA	1^{er} MAI
Organisation	Section Pierre-Pertuis	
Rendez-Vous	Veuillez consulter notre site internet pour les rendez-vous www.cas-jura.ch	
Itinéraire	3 itinéraires pédestres (léger, moyen et soutenu) et un itinéraire VTT, tous dans la région de Court et Reconvilier. Voir les cartes sur notre site	
Repas	RV vers 11h30 – 12h00 à la Fondation rurale interjurassienne de Loveresse pour l’apéro et le repas de midi	
Equipement	De rando	
Inscriptions	Chez Camille Secula jusqu’au 7 avril 2016 . Le groupement des inscriptions permettra d’organiser les déplacements plus facilement. Veuillez préciser l’itinéraire choisi lors de l’inscription. seculacamille@hotmail.fr 0033 389 40 46 19 et 0033 672 49 23 87	

P	MERVELIER	15 MAI
Chef de Course	Renée BALOGH	
Rendez-Vous	07h00 – Porrentruy – patinoire, Parking co-voiturage	
Itinéraire	Mervelier 556 m) – le Grandmont – Le Choin (967m) – Ferme Mittlere Rotmatt – Hohe Winde (1204m) – Ferme Erzberg (1070m) – col de la Scheulte (1051 m) – Matzenberger Stierenmatt (1192 m) – Rotlach – pâturage la Champagne – Gde Schönenberg (1193m) – ferme de la Gde Schönenberg (1062 m) – Petite Schönenberg (1010 m) – le	

	Monnat (775 m) – Devant la Melt – Le Péca (622m) – Mervelier.
Durée-Difficulté	Marche effective de 6h30 à 6h45 (sans les pauses) Longueur, env. 22 km, dénivelée : ↗ ↘ : 1081 m Aucune difficulté technique
Equipement	Randonneur
Repas	Tiré du sac
Inscriptions	Jusqu'au vendredi 13 mai 079 377 55 31 ou par email : renee.balogh@bluewin.ch

RMM	SEMAINE CLUBISTIQUE PYRÉNÉES DU 21 AU 28 JUILLET
Chef de course	Camille Secula et Nicolas Moser + guide pour le jour de HM
Rendez-vous	À décider lors de la séance de préparation de la semaine. <u>Attention places limitées à 11 personnes</u>
Itinéraire	Porrentruy – Cauterets le 21 juillet 1000 km en voiture. Tour des Lacs d'Embarrat vendredi ; Petit Vignemale samedi. Nuits dans le refuge de montagne Baysseance. Dimanche escalade du Grand Vignemale (alpin avec guide et matériel de haute montagne à louer sur place. Lundi cirque de Troumouse. Mardi La Brèche de Roland. Mercredi la Brèche de Tuquerouye. Jeudi retour dans le Jura 1000 km.
Durée-Difficulté	Marches de 5 à 8 h avec dénivelé positif et négatif autour de 1000 m. Une fois 1600 m de dénivelé positif. Un jour alpin avec piolet crampons, baudrier pour l'ascension du Grand Vignemale. Sinon sur des chemins de T2 à T4. Vertige s'abstenir. Bon physique, bon équilibre et habitude de crapahuter sur des blocs de rocher. Il s'agit d'une semaine de randonnée exigeante
Equipement	De RMM, sac à puce. Equipement alpin à louer sur place, donc souliers adaptés à des crampons. Gants, bonnet, bâtons de marche
Logement-Repas	2 nuits en gîte à Cauterets, une nuit au refuge alpin de Baysseance (CAF), 4 nuit au Chalet de la Grange de Holle à

	Gavarnie (CAF) Demi-pension et pique-nique à midi aussi pour le voyage.
Inscriptions	<u>Voir le descriptif complet sur notre site internet www.cas-jura.ch</u> Inscription chez Nicolas nicolasmoser@bluewin.ch 032 474 43 34 Gare 313 Bonfol. Dernier délai le 15 mai 2016

RMM	SEMAINE CLUBISTIQUE LIGHT PRÉALPES FRIBOURGEOISES DU 7 AU 12 AOÛT
Chef de Course	J.THIERRIN avec l'aide de Renée Balogh, Arsène Plomb, Ernest-André Farine et André Rossé
Description	<p>La semaine RMM light 2016 aura lieu du dimanche 07 août au vendredi 12 août 2016, dans la région des Préalpes fribourgeoises et vaudoises.</p> <p>Toute la semaine nous dormirons au même endroit, dans le chalet Le Moléson, au milieu de la nature, à 3 km au nord-ouest de la station des Paccots, au pied du Teysachaux, accessible en voitures. Il y a plusieurs dortoirs de différentes tailles de 2 à 14 places.</p> <p>Chaque matin nous ferons un déplacement en voiture (5 à max. 60 minutes aller) jusqu'au lieu de départ de la course du jour. Les courses permettront de découvrir divers lieux renommés comme La Berra, les gorges de la Jogne et le lac de Montsalvens, le Moléson, le Grand Niremout, les Rochers de Naye et les Tours d'Aï (le programme n'est pas définitif).</p> <p>Les courses seront classées faciles, de difficulté maximale T2 et T3, avec des dénivelés positifs maximums de 700 m et durées de marche effective de 4h30 jusqu'à maximum 5h30 selon le topomap. Étant donné qu'on loge à un seul et même endroit, ceux qui le veulent pourront laisser tomber un jour ou l'autre et se consacrer à d'autres activités ou aider à la cuisine (intéressés s'inscrire dans ce sens).</p> <p>Le programme définitif et le détail des courses seront dévoilés et décrits lors de l'assemblée de printemps le 2 avril.</p> <p>Juste après cette assemblée et avant le repas, une réunion de tous les participants à la semaine aura lieu. Durant cette</p>

	<p>réunion, un dossier de la semaine sera fourni à chacun et les divers détails d'organisation de la semaine seront passés en revue. De ce fait, toutes les personnes inscrites à cette semaine sont priée de participer à l'assemblée de printemps le 2 avril, au chalet des Ordon.</p> <p>Nous devons faire la cuisine nous-mêmes (matin et soir) ; repas de midi en principe tirés du sac. Le responsable de l'équipe cuisine est Ernest-André. Certains participants à la semaine pourront s'annoncer pour faire partie de l'équipe cuisine pour 1 ou plusieurs jours (merci d'avance !).</p> <p>Coût de la semaine par personne : environ Fr. 400.-- + déplacements (10 ct/km).</p> <p>Le nombre de participants est limité à 30. À l'heure de la publication de cette annonce, il y a déjà plus de 20 inscriptions.</p>
Inscriptions	<p>Dernier délais pour les inscriptions : 31 mars 2016.</p> <p>Inscriptions par email uniquement : j.thierrin@csd.ch</p>

NETTOYAGE DU CHALET - 12 mars



PARTICIPEZ

A l'entretien de notre chalet, afin de le maintenir en vie !

André CAILLET, intendant, attend vos appels

Jusqu'au 7 mars – 032/466.91.44 – 079/564.53.33

E-mail : gincaillet@bluewin.ch



Initiation à l'escalade

La section CAS Jura met sur pied en 2016 une initiation à l'escalade pour les jeunes à partir de 15 ans et pour les adultes. L'initiation est ouverte aux autres sections du club alpin et au public. Elle se présente sous la forme de 4 modules. Pour que la formation soit suffisante, une inscription aux 4 modules est nécessaire. Les cours sont gratuits et le matériel d'escalade peut-être prêté.

Les dates suivantes ont été choisies :

1. **30 avril 2016**
2. **21 mai**
3. **11 juin**
4. **25 juin**



Le rendez-vous est chaque fois à 10 heures à l'entrée du complexe sportif des Tilleuls à Porrentruy. En cas de mauvais temps, l'initiation est prévue en salle au mur des Tilleuls de 10h à 12h. En cas de météo favorable, nous irons la journée entière dans les falaises jurassiennes (jardins d'escalade).

L'initiation concernera principalement la sécurité et les bases de l'escalade en salle et en falaise, ainsi que les techniques d'assurage. Selon l'avancement du groupe, une initiation à l'escalade de voies de plusieurs longueurs peut-être prévue par la suite.

Inscription par courriel jusqu'au 18 avril (dernier délai) et renseignements complémentaires chez Nicolas Moser 032 474 43 34 nicolasmoser@bluewin.ch

RECITS DES COURSES

P

Clairbief

25 octobre

Chef de course : Bernard Varrin

Participants : Thérèse Laissue, Sonia et Ulrich Schori, Renée Balogh, Yvette Ducommun, Chantal et Ernest Farine, Agnès Brahier, Elisabeth Siegenthaler, Marie-Jeanne Maître, Alain Biétry.

Quelle belle journée nous avons vécue !

RV Courgenay et départ motorisé pour Clairbief. Nous longeons le Doubs sous les falaises du Rocher de la Fille jusqu'au Bief de Fuesse. Première pause au Moulin de Fuesse, ancien moulin à farine construit à la fin du 16ème siècle et qui fonctionna jusqu'au début du 20ème. Il était la 1ère des 5 usines hydrauliques installées sur ce bief. Laissé à l'abandon, il fût partiellement détruit lors de la création de chemins forestiers dans les années 60. C'est en février 2000 que Louis et Laurent Jeanbrun en font l'acquisition et décident de le rebâtir.

Bernard nous annonce qu'il existe un sentier « très » raide et sauvage qu'il a emprunté lors de sa reconnaissance, mais qu'il ne prendra plus ! 5 courageux et courageuses s'élancent alors que le reste du groupe suit un chemin bien marqué. C'est effectivement « très » raide et tellement sauvage que nous perdons le sentier. Bah, il suffit de monter... En crapahutant sous des falaises, parfois à quatre pattes, un pied mal posé – une glissade de 10 m, le souffle court et la chemise mouillée, nous rejoignons enfin les autres marcheurs. Quelle belle montée, quel bel effort, ça débouche les tuyaux !

Nous continuons de remonter le Bief de Fuesse aux noms évocateurs la Forge – la Teinture. Devant Chauvillers, sur une bille couchée, en rang d'oignons, nous nous chauffons au soleil avec sous nos yeux un spectacle à couper le souffle. L'automne a teinté les forêts de couleurs chaudes et somptueuses, laissant chacun émerveillé devant tant de beauté. Ces couleurs seront en toile de fond toute la journée. Notre périple continue via pâturages et forêts, Le Communal Dessus, Les Prés de la Joux, sur des sentiers sauvages dont on se demande comment Bernard les a dénichés. Un régal. Arrivés au Belvédère de la Joux, point de vue exceptionnel, surtout avec la météo du jour. En bas dans la vallée, le Doubs avec Glère – Vernois-le-Fol – Montursin et plus loin les Vosges toutes bleues et la trouée du Rhin. Merveilleux.

L'appétit nous rappelant à l'ordre nous nous dirigeons vers Les Essart et la Ferme-auberge de Chez Nous, où nous sommes accueillis par Dany Moureaux, accordéoniste qui nous avait animé 2 assemblées du CAS. Repas campagnard accompagné par quelques morceaux d'accordéon et un petit tour de piste pour terminer. Le temps passe vite. Nous descendons vers Indevillers, les Bandes, la Baraque, le Bois de l'Ermitage, les mirettes toujours pleines de couleurs et de sensations. A Clairbief, certains rentrent immédiatement et les autres vont boire un dernier verre de l'amitié au Restaurant de Clairbief.

Merci Bernard pour cette magnifique journée, dans un décor de rêve, sur des sentiers comme on les aime et dans l'ambiance chaleureuse du CAS Jura.

Renée Balogh

P Autour de Lucelle 22.11.2015

Responsable : Agnès Brahier.

Participant-e-s : Christiane B. ; Bernard V. ; Joseph T. ; Ulrich M.

Le texte qui suit fait office de récit de course. Il a paru dans l'encart « Magazine » du Quotidien Jurassien au printemps 2015. Il décrit l'itinéraire que nous avons suivi ce 22 novembre. Précisons cependant que la nature était recouverte d'un blanc manteau le jour de la course : la neige tombée la veille nous donnait un sympathique avant-goût d'hiver ! Une fois n'est pas coutume, il n'y a donc pas eu de « tirage au sort » pour désigner celui ou celle qui ferait le rapport de course...

Balade franco-suisse : Autour de Lucelle, par vaux, forêts et champs

Le point de départ de cette balade franco-suisse se situe à Lucelle (610m). Pendant que les randonneurs ajustent leurs chaussures et sac à dos, rappelons que c'est son ancienne abbaye cistercienne (1124-1792) qui a donné sa notoriété à cette commune franco-suisse d'une quarantaine d'habitants. Sur territoire français, elle est située dans le département du Haut-Rhin (68) ; sur territoire suisse, elle fait partie de la commune de Pleigne. Un retour historique¹ nous apprend que Lucelle a été fondée en 1124. Elle comptera près

¹ Source : Dictionnaire du Jura.ch : <http://www.diju.ch/f/notices/detail/3882>

de deux cents moines, et occupera une influence non négligeable sur l'économie de la région. La révolution de 1789 entraîne la disparition de l'abbaye : le mobilier religieux est vendu et la communauté dispersée. L'église romano-gothique et certains bâtiments sont démolis, les autres sont rachetés par des maîtres de forge franc-comtois en 1801. L'ancienne abbaye devient alors un site industriel, avec des hauts fourneaux, des scieries et affineries, et Lucelle comptera plus de 300 habitants. La prospérité est de courte durée, toute activité aura cessé à la fin du XIXe siècle. En 1960, l'Association « Jeunesse et Famille » de Mulhouse remet les bâtiments en état pour former la structure actuelle, devenue Centre européen de rencontres.

C'est de là que débute notre randonnée : face au parking à l'est du village, nous empruntons plein nord le sentier pédestre en direction du Petit Kohlberg. Nous avons très vite le choix entre deux itinéraires, balisés en triangles jaunes : nous optons pour celui de gauche, qui a l'avantage de nous amener rapidement sur le plateau qui domine Lucelle. Après une montée régulière, le sentier suit une ligne de bornes anciennes à l'orée de la forêt, en bordure du plateau. Dans la prairie sur notre gauche s'élèvent plusieurs miradors, présageant une faune certainement très convoitée en saison de chasse ! Après un kilomètre environ, le sentier bifurque brusquement en direction du nord, toujours marqué par les bornes imposantes au sol et longeant encore la même prairie sur la gauche. Le sentier s'élargit et nous nous enfonçons bientôt en direction d'une combe, toute proche. Au point 622 se croisent plusieurs chemins forestiers ; le nôtre semble faire demi-tour ; effectivement nous remontons tranquillement la combe en direction du sud. Le chemin est large, on croise peut-être quelques marcheurs ; la boucle nous emmène bientôt hors de la forêt, et la ferme auberge du Petit Kohlberg (682m) apparaît déjà dans la diagonale en face. Le sentier qui devrait mener à l'auberge semble aujourd'hui perdu dans une jachère épaisse, aussi conseillons-nous de longer d'abord la forêt sur la droite, puis de remonter la jachère le long de la propriété privée qui nous fait face.

Notons, pour les gourmandes ou les gourmands, que le Petit Kohlberg est situé sur la Route de la Carpe frite, association regroupant une trentaine de restaurateurs du Sundgau, désireux de faire connaître ou perdurer les traditions culinaires locales. Même s'il n'est pas l'heure de la carpe, une pause-café permet d'admirer l'intérieur de la grande bâtisse.

C'est sur un vaste plateau et par un chemin goudronné que la balade se poursuit : en presque deux kilomètres nous atteignons la ferme de

Pfaffenloch ; dans ce trou, une joyeuse basse-cour devrait accueillir les randonneurs ! Quelques deux cents mètres plus loin, après avoir traversé la route Lucelle-Ferrette-Altkirch, nous arrivons à la ferme des Verreries. Suivons dès lors le balisage en triangles bleus : nous empruntons un chemin de terre en direction de l'ouest, qui bifurque soudain plein nord. Arrivés dans la forêt, un panneau sur un chemin blanc, reprenant le balisage en triangles jaunes, nous indique la ferme des Ebourbettes à l'ouest. Nous nous y engageons ; par temps dégagé nous repérons l'émetteur des Ordons sur notre gauche, la trouée de Belfort et la crête bleue des Vosges sur notre droite. Très jolis coups d'œil ! Nous atteignons sans difficultés la ferme des Ebourbettes (716m), sise à cinquante mètres de la frontière. Recueillons-nous quelques instants vers son oratoire, lieu devenu célèbre depuis la 2nde Guerre mondiale. Une stèle nous rappelle que le 22 avril 1942, aidé par les familles Richard et Latscha, le Général Giraud² a franchi ici la frontière après son évasion de la forteresse allemande du Koenigstein pour la France libre. Giraud fut soutenu par un réseau de résistance mis en place par le Père Stamm de Liebsdorf et Ortlieb, un sous-officier. Suite à cet épisode, ceux-ci furent arrêtés par la Gestapo en 1943, puis déportés et abattus en 1945. Ce sont des dizaines d'autres citoyens, refusant la germanisation, qui ont été aidés par les fermiers des Ebourbettes à rejoindre la Suisse.

Depuis les Ebourbettes, le randonneur pourrait « boucler la boucle » en rejoignant Lucelle par un joli sentier appartenant au réseau suisse Jura-Rando. Quant à nous, nous empruntons ce même sentier, qui marque la frontière, mais en direction de l'ouest. Nous longeons tantôt la crête sur un parterre de feuilles mortes et atteignons le Roc au Corbeau deux kilomètres plus loin (735m). Une halte s'impose pour admirer le paysage ; de cet éperon rocheux on aperçoit les Vosges, l'Alsace, le village d'Oberlag et les vestiges du Château de Morimont perché sur une colline à 520m.

La balade se poursuit vers le sud en direction de Charmoille (515m) par une agréable descente forestière puis au travers de pâturages humides. Charmoille et ses voisines Asuel, Fregiécourt, Miécourt et Pleujouse, forment la commune de La Baroche. Depuis l'église, nous suivons le balisage jaune et c'est un chemin de campagne goudronné qui nous amène à Pleujouse (580m), à travers un paysage varié de collines. Les vestiges du château, édifié vers 1100, méritent une courte halte. Peu après le château, en descendant la route

² Source : Burtschy, B. & Heyer, V. (2005). *1939-1945, Destins de Guerre dans le Sundgau*. Paris : Flammarion

goudronnée, ne ratons pas un petit sentier, très étroit et escarpé, qui part brusquement sur notre gauche : la pente bien raide ralentit nécessairement le rythme, nous en profitons pour écouter la forêt, ou le ruisseau en contrebas. Plus haut le sentier débouche sur un chemin forestier, et ça monte, encore ! L'itinéraire joue à saute-mouton : nous nous engageons à présent sur un sentier étroit qui nous fait redescendre en zigzaguant entre les arbres, suivi d'un nouveau chemin forestier dont la pente douce nous amène, plus haut, au carrefour des Aidjolats (741m). Nous choisissons le chemin le plus court pour rejoindre Lucelle en quelques quarante minutes.

A partir d'ici, l'itinéraire ne présente plus aucune difficulté ; nous suivons les lacets d'un large chemin forestier, qui pourraient bien amener certains à méditer, ou d'autres à rêver. Le promeneur solitaire aurait quant à lui de grandes chances d'apercevoir quelque gibier alerte. A la hauteur de la ferme sise sur le Mont-Lucelle, sur notre gauche, nous repérons brièvement les hauts du village de Lucelle, puis le chemin tourne subitement. Dès lors, sur ce versant-ci, la végétation change, la température est plus clémente ; en contrebas, les eaux de l'étang de Lucelle appellent au calme ; quelques instants plus tard, nous traversons la route, et terminons la balade en suivant le sentier niché au pied du bloc rocheux qui domine Lucelle au nord. La boucle est bouclée !

En définitive, nous dirons que cette balade présente des paysages très variés et contrastés ; même si son dénivelé est peu important, elle s'adresse néanmoins à des randonneurs entraînés, en raison de sa longueur et des nombreux changements de rythme qu'elle impose.

Agnès Brahier, février 2015

R

Chasseral

10 janvier 2016

Chef de course :Alain Biétry

Participants : Sergio Menino, Ulrich Schori, Mickaël Uruttia, Ernest Cerf

Avec quelques défections-météo que nous regrettons, nous sommes finalement cinq à participer à cette première hivernale 2016. Initialement prévue à Raimeux, la course se déroulera des Savagnières à Chasseral, pour raisons de manque de neige sur le premier projet. Nous aurons à vivre un jour

entièrement blanc, sans aucune visibilité mais cependant sans précipitations et dans une neige excellente.

Notre chef a son sourire malin, ce qui laisse présager quelques difficultés dont il a le secret. Partis de la station désertée par les skieurs, nous attaquons la montée facile vers le sommet de la Combe Grède. Cette première étape passée, nous gravissons la Montagne de Villeret dont nous longeons ensuite la crête durant une bonne heure encore. La première pause est écourtée par le froid, à la cabane du ski-club Villeret. Nous descendons la petite vallée qui nous en sépare, pour gravir ensuite le Petit Chasseral. Il nous reste à faire la longue diagonale vers l'hôtel du sommet, dans de bonnes conditions, puisque nous sommes abrités des courants. Il faut en être à quelques dizaines de mètres pour apercevoir l'antenne qui nargue les courageux randonneurs du jour.

Une excellente fondue, la rencontre avec nos amis clubistes Jean-Bernard et Bertrand également perdus dans la région... et le chef sonne déjà le rassemblement. Nous longeons la crête face à un vent que d'aucuns nommeraient blizzard et entamons la descente vers nos voitures.

Bonne course de préparation pour la saison à venir, rencontre avec deux nouveaux amis, Mickaël et Sergio que nous avons énormément appréciés, six heures de bonheur dans la poudreuse, une journée pleine comme nous les aimons.

Merci Alain, tu es toujours aussi jeune malgré ta modestie proverbiale qui va te perdre.

Nesty

SR

Chasseral (1607m)

17 janvier

Chef de course: Bernard Kummer

Participants: Agnès Brahier et Yves Meyer

C'est par une température clémente que nous prenons la route légèrement enneigée en direction de notre montagne, le Chasseral.

Y en aurait-il? Passé le col de Mont Crosin, nous voilà rassurés, elle est arrivée abondante et poudreuse. On traverse Saint-Imier, encore endormie. Un crochet par Villeret, histoire de se rendre compte de son épaisseur. Sous nos pas, elle crisse, elle chante, on l'avait presque oubliée tant elle s'est fait

attendre. On ne peut résister à son appel. Les peaux collées et hop! On se coule dans la Combe Grède, bifurquons à droite... la métairie du Renard, celle des Plânes, le plan de l'Egasse. Une goutte de thé. Puis on se laisse glisser sur la métairie de St-Jean Derrière sans décoller les peaux.

Ah! La visibilité se réduit, l'air forçit au fur et à mesure de notre avance. Le vent devient tempétueux sous la crête que nous franchissons rapidement pour gagner le resto. Une forêt de skis devant l'entrée... ah! ah!... on n'est pas les seuls. La pause est appréciée. Dans le restaurant le va et vient est incessant. En observant les arrivants, nous comprenons qu'il faut bien s'équiper. Nous sortons affronter un vent glacial, furieux et une visibilité quasi nulle.

Nous prenons la direction du Petit Chasseral, la métairie de Morat puis on grimpe au chalet du ski club de Villeret. Le temps se calme un peu. Les quelques trouées dans la grisaille sont autant de clins-d'œil éphémères d'une nature dont on ne saurait se lasser. Emportés par la prochaine nuée nous disparaissions dans la blancheur et le calme. Nous glissons dans une poudre à faire rêver. Trois traces... On laisse les Limes sur notre gauche en cherchant sans cesse les meilleurs passages dans les prés et les haies. Dans la forêt, elle se fait plus rare. On glisse, on glisse... on est arrivé. Le jour commence à faiblir, il est 16h00 passé. C'est le moment de rentrer.

Merci à la Neige, déesse de cette belle journée. Merci à Agnès et Yves!

A bientôt

Bernard

Hasenmatt Raquette au clair de lune

23 janvier

Chef de course : Joseph Thierrin

Participants : Renée Balogh, Laure-Anne Thierrin, Ulrich Shori, Alain Blétry, Thérèse Laissue, Christian Comment.

Départ de Courgenay 13h15. Nous retrouvons Alain au départ de la marche à Court. Au démarrage tout le monde ne met pas les raquettes, peut de neige. Nous commençons par une petite pente légère pendant 20 mn, puis les choses sérieuses commencent.

Après environ 45 mn tout le monde est équipé de ses raquettes et nous montons gentiment. En arrivant sur le haut de la crête, nous sommes accueillis par le soleil, et un superbe paysage.

Nous longeons le chemin qui mène au restaurant Hoberberg. A notre arrivée nous avons le plaisir de voir un magnifique coucher de soleil.

Nous prenons place pour un petit repas, une bonne fondue locale aux herbes légèrement arrosée.

Après s'être bien rassasié nous repartons de nuit par un ciel dégagé et bien illuminé par la pleine lune. Nous gagnons la crête où une superbe vue se présente sur tout le plateau et les alpes bernoises dans le fond, magnifiques, on ne peut avoir une meilleure météo.

Après quelques photos nous longeons la crête pour atteindre le point le plus haut de cette soirée. Nous faisons une petite pause « kirsch » et des photos de groupe. De là nous terminons notre route à l'Althüsli, où nous passerons la nuit.

Dès notre arrivée, nous reprenons des forces en nous attablant pour prendre quelques verres bien mérités. Plus tard, une fois installés dans notre dortoir, une partie du groupe s'endort et l'autre continue ses discussions sur des courses à venir. Ce n'est que vers minuit que tout le monde s'installe pour passer une nuit plutôt fraîche.

Au petit matin, réveil tranquille, nous plions nos affaires pour aller prendre un copieux déjeuner.

Le léger soleil du matin nous réchauffe un peu pendant que nous nous préparons à gravir le Hasenmatt. 25 minutes plus tard, voilà c'est fait et avec une belle vue. Le panorama est très joli, mais nous repartons rapidement car il y a encore un peu de chemin à faire.

En repassant nous faisons une courte pause, le temps de boire une boisson chaude. Au environ de 12h45 nous arrivons au Pré Richard après un trajet en légère descente. Après un bon repas copieux pour certain et plus light pour d'autre, nous prenons le chemin du retour vers la voiture.

Une jolie descente dans la forêt et le reste de neige qu'il y a dans les champs et vers 16h15 nous voilà de retour au point de départ.

Un joli week-end bien organisé par notre chef de course Joseph, où nous avons été gâtés par la météo durant la soirée et la journée.

Christian Comment

LA CHORALE DU CAS

Prochaine répétitions, au restaurant des Trois Tonneaux, 19h30
Mercredi 9 mars et 13 avril.

Renseignements : Joseph THIERRIN – 032/466.77.15

André CAILLET – 032/466.91.44



Mur d'escalade des Tilleuls Porrentruy

www.grimpajoie.ch

Horaire d'ouverture

Lundi : 17h à 21h

Mercredi : 17h à 20h

Samedi : 10h à 12h

Fermé pendant les vacances scolaires

Tarifs (francs suisses)	Membre CAS	Non membre
Entrée adulte	8.-	12.-
Jeune 14 - 18 ans	6.-	8.-
Enfant (sous la responsabilité d'un parent)	5.-	5.-
Abonnements		
Carte 12 entrées pour 10 (adulte/jeune)	80.- / 60.-	120.- / 80.-
Adulte 1 année	240.-	300.-
Jeune 14 - 18 ans	150.-	200.-
Location de matériel :		
Corde, baudrier, paire de chaussons	2.- par objet	2.- par objet
Cours d'escalade enfant/adulte	Voir ci-dessous	

Cours d'escalade pour enfants :

Info Carlos Sebastian 0041 (0)79 827 45 42 ou 032 466 38 02

Les cours d'escalade se déroulent au centre sportif des Tilleuls à Porrentruy sous la direction de moniteurs Jeunesse & Sport. Nous prêtons le matériel d'escalade durant le premier mois et si l'enfant continue, il est conseillé de lui acheter son propre matériel (baudrier et chaussons) et de l'inscrire au Club Alpin section Jura.

Pour les enfants de 6 à 9 ans, un parent doit rester pour assurer et s'occuper de son enfant les six premiers mois du cours.

Les cours n'ont pas lieu et le mur est fermé pendant les vacances scolaires.

Tous les enfants doivent être au bénéfice d'une assurance accident. Les parents signent une décharge. Le CAS Section Jura décline toute responsabilité en cas d'accident.

Lundi	17h à 18h30	1 fois par semaine	Fr.25.- / mois
Mercredi	17h à 18h30	2 fois par semaine	Fr.45.- / mois
Samedi	10h à 12h	3 fois par semaine	Fr.60.- / mois

Cours d'escalade pour adultes :

Info : Carlos SEBASTIAN 0041 (0)79 827 45 42 ou 032/466 38 02.

Chalet LES ORDONS

Les membres qui désirent réserver, doivent s'annoncer au plus vite

Réservations: Ernest CERF
Pierre-Péquignat 8, 2950 Courgenay
De préférence par mail :
cabaneocasjura@hotmail.com
☎ 032/471.25.06

Intendant: André CAILLET,
Rue de Tarascon 25, 2900 Porrentruy
Tél. 032 466 91 44 / 079 564 53 33
ou E-mail **gincaillet@bluewin.ch**

Réservations :

MARS	5-6	<i>Frédéric Vuillez</i>	079 787 73 26
	12	<i>Nettoyages cabane</i>	079 564 53 33
AVRIL	2	<i>Assemblée de printemps</i>	079 474 43 34
	9-10	<i>Simon Choffat</i>	078 637 41 90
	23-24	<i>Ernest Cerf</i>	079 654 76 92
MAI	21-22	<i>Chrystelle Gigon</i>	33 606 72 3681
	26-27	<i>Chorale</i>	079 299 85 07
JUIN	3.4.5	<i>Ernest Farine</i>	032 471 10 04
	11-12	<i>M.Varrin/E.Lüthi</i>	077 470 92 89
	18	<i>Claude Genoud</i>	079 287 97 12
JUILLET	1	<i>Chorale</i>	079 299 85 07
	2-3	<i>Bonvallat Gérard</i>	032 462 24 09
	9-10	<i>Gerber Samuel</i>	032 466 31 82
OCTOBRE	15	<i>Soirée photos</i>	079 756 39 27
NOVEMBRE	6	<i>St-Martin</i>	079 756 39 27

Tarif de location :

Locataires de jour : doivent uniquement les taxes de base
Locataires jour et nuit : doivent les taxes de jour et les nuitées
Locataires de nuit : doivent uniquement les nuitées à 15.-

Taxes de base : **membres CAS suisse :** **Autres utilisateurs :**
1 jour ou soirée : 50.- jour suppl.25.- 150.- jour suppl.25.-

Nuitées : taxe de base + 10.- par nuit dès 12 ans

Gratuit pour enfants (accompagnés) jusqu'à 12 ans

Classes d'école et camps jeunesse : taxe de base + nuitées à 5.-

Personnes de passage (une nuit) 15.-